
轉眼間，新學年已開始近一個
月，不少中學已積極為新高中畢業
生和家長開展升學輔導工作。9月
中，筆者到過好幾所中學介紹內地
升學，師生反應正面。大家最關心

的是，2012年新高中畢業生是否有很方便途徑，免試入讀內地知
名院校。最近已有消息指出，2012年港生將不用參加聯招試而可
直升內地大學，但通過分析討論後，大家都明白免試錄取有一定
標準，通常要求文憑試成績較好，而對一些成績中游的學生來
說，參加考試可能會是一個較合適的選擇。

免試錄取 有利高材生
前教育局常任秘書長羅范椒芬不是說過不應「一試定生死」

嗎？如果報考內地大學完全免試，結果是文憑試成績好的學生可
同時在香港、內地以至外國有很多的升學選擇，而考得不太好、
或一時失手或不適應香港考試制度的學生就完全沒有機會。故
此，參加港澳台聯招試其實可為學生提供額外的機會，而且內地
大學對港生的分數要求並不太高。

筆者過往輔導過不少失意於會考或高考的學生，通過參加港澳
台聯招試或暨大及華大的兩校聯招試，考到理想成績，進入知名
的內地大學，並有不錯的事業發展。

近年，已有5所內地知名院校對港生實施免試錄取，但大部分
往內地升學的港生(估計超過8成)仍通過參加港澳台聯招試、暨大
及華大的兩校聯招試及中山大學單獨招生考試等考入內地大學。

內地升大 考試仍是主徑
國家教育部在9月底派出6所內地知名高校代表到港就免試錄取

進行諮詢工作，稍後將可為2012年內地高校在港的免試錄取制訂
標準，將令不少港生受惠。但估計在今後一段時間，港澳台聯招
試、暨大及華大的兩校聯招試會繼續舉行，考試途徑仍將是內地
升大的主要途徑，因此為港生提供適切考試輔導及對考試途徑進
行優化，將更有利他們到內地升學。國家教育部在諮詢免試錄取
標準的同時，如能同時針對如何改善港澳台聯招試收集意見，將
會惠及更多港生。

了解不多 選校失當
過去多年，我們接觸過不少有志到內地升學的學生，他們並不反對考試，

但對應考內地大學的入學試的確存在不少困難，主要有幾方面：選校選科、
考試內容沒有學過、考試語言及準備時間不足等。

港生因對內地院校所知不多，如何填報志願院校和專業會有一定困難，
更有部分學生由於不了解各院校的錄取要求，選校失當，結果考獲基本大
學錄取分數也不獲錄取。國家教育部可考慮推動知名內地院校來港舉辦展
覽，以協助港生了解內地院校的發展及不同院校的錄取要求，亦可考慮在
報名填志願時讓港生多選報幾所大學，以增加錄取機會。此外，最近兩年
港澳台聯招試的考試日期由6月底提早到5月底，亦不利於文憑試考生準備
應考聯招試。

總的來說，在新高中學制下，港生往內地升學的需求大增，若在免試錄取
和考試安排上都作出優化和適當安排，將會有更多港生可到內地升學，展翅
大中華。

■羅永祥 內地升學專家、香島專科學校校長
(本文標題和小題為編輯所加) 

港首辦機械峰會 全球學者雲集

上期介紹了政治
及 經 濟 方 面 的 新
詞。今期會看一看
科技及文體領域的

新詞。在21世紀出現的新科技，大部分與民眾
生活息息相關，進一步改善及提升人們的生活
質素。

1.短信(短訊、簡訊、Message)：電話技術的
進步，改變人們的通訊習慣，除語音電話外，
短信的使用更拉近人與人之間的距離。

2.博客(部落格、微博)：互聯網是21世紀劃時
代的發明，世界為之改變。現在從80多歲的長
者到幾歲的小朋友，很多人都已擁有自己的博
客。

3.iPhone：手提電話發展日新月異，現在所

謂的「電話」，語音通話變成只是其中一項並
非最重要的功能。

4.高清(LED、LCD)：高清電視的出現改寫電
視的歷史，包括之前的麗音、現在的LCD液晶
顯示熒幕及最近走紅的3D技術，都極大地豐富
人們的生活。

5.探月(神六、神七)：中國航天技術的發展神
速令世界驚嘆。中國的登月計劃是繼人造衛
星、載人航天之後的第三個里程碑。

中國體藝超卓 吸引全球目光
踏入21世紀，中國體壇及娛樂領域接連出現

諸多轟動世界的大事件，多次吸引全球民眾的
目光。

1.中超：中國足球牽動億萬中國人的心，中

超聯賽雖只舉行幾屆，但作為中國足球的代
表，已成為人們關注的重點。

2.福娃(京奧)：北京主辦奧運會不僅是中國人
的頭等大事，也是世界大事，影響意義深遠。
京奧期間曾湧現一批新詞語，本欄之前曾作介
紹。

3.上海世博：上海主辦世博又是一件轟動世
界的大事，再次顯示中國的風采。與京奧一
樣，上海世博期間也湧現眾多新詞語。

4.超女：超級女聲比賽，意義遠超過一般歌
唱比賽之類的娛樂節目，它對中國的娛樂及電
視行業都帶來很大衝擊。

5.假唱(包括真唱)：這是中國娛樂界的打假行
動，收到一定成效。

下期將介紹21世紀泛華語地區有關民生方面
的新詞語。

■教院語言資訊科研中心

蔣震(語言科學)講座教授 鄒嘉彥主持

(本文標題和小題為編輯所加)

香港文匯報訊（記者 高鈺）80多名來自美
國、歐洲、亞洲、亞太區及中國內地的機械
及多學科工程學系系主任、工程學院院長及
學者，由本月27至29日齊集香港參加「2011機
械及多學科工程教育國際領袖峰會」。這是工
程教育國際領袖峰會首次在香港舉行。

該國際領袖峰會由香港理工大學、中國機
械工程學會及美國機械工程師學會教育中心

聯合舉辦，其中「2011機械及多學科工程教
育國際領袖峰會」昨日假理大教研酒店唯港
薈揭幕，開幕典禮由中國機械工程學會常委
宋天虎、美國機械工程師學會教育中心副總
裁William Wepfer及理大校長唐偉章聯袂主
持。

大會邀請25名來自美國、歐洲、亞洲、亞
太區及中國內地的專家發表報告，探討機械

及多學科工程教育面對的重要問題和挑戰。

設工作坊 論認證準則
大會亦設有機械工程教育認證工作坊，讓

與會者討論美國和中國在機械工程教育認證
工作的最新做法、認證準則，以及專業團體
在認證、培訓及質量保證方面所擔當的角
色。

國務院副總理李克強訪港時帶來的挺港措施中，
明確提到要結合國家「十二五」科技的發展規

劃，加強兩地在科技產業領域的合作，讓香港科技資
源進一步融入國家創新體系，同時加大支持香港科技
創新的力度，擴展兩地科技合作的新形式。張念坤接
受香港文匯報專訪時指出，在有關框架下，香港應把
握創新優勢加強「研發」角色，特別是在投放較小的
零部件上，配合內地產業優勢，合作走向世界，藉

「知識生產財富」。

港年誕千專才 投資遠低內地
人才為科技發展的先決條件之一，張念坤表示，本

地8大院校科研水平極高，每年理工科畢業生便有4成
會加入科技相關行業，涉及數以千計專才，加上香港
有利人才流動，能吸引內地及海外人才流入，成為強
勁推動力。不過他亦指，本地相關投資規模太小，以
本地生產總值(GDP)計，涉及科技或研發的資金只佔
0.79%，遠低於內地的1.7%，而且在「十二五」規劃
下，內地有關比率更有望增至2.2%，故香港可發揮於

「高科技加工」優勢，提升有關產業水平。

研信號放大器 成績佳獲關注
張念坤舉例說，智能手機近年風行世界，但以香港

現況不可能一躍而成為龐大的手機生產基地，不過當

中的零部件研發設計，發展大有可為，如現時香港已
有科技公司聚焦研發手機中的「信號放大器」
(Amplifier)及相機鏡頭，且成績不俗，開始受到國際的
關注，「目前每年全球手機生產量超過20億部，一部
手機需要5至6個放大器，單是放大器需求便超過100
億個！」

切合本港現況 更易吸引資金
近年興起的USB 3.0超快速傳輸技術可即時傳送高

清影像。
張念坤表示，應科院便有伙伴公司針對當中傳輸過

程，成功研發最新保安系統，有效避免資料外洩，獲
得業界重視。他歸納指，研發設計科技產品的零部件
只需要高水平的人才，而且投資較小，更容易吸引不
同的資金，正切合香港的現況，「我們不可能一下子
就生產整部手機，先由它的部分出發，是很好的起步
點」。

張念坤又認為，除研發技術外，香港於知識產權管
理也具備明顯優勢，配合內地潛力巨大的生產、推廣
及消費市場，發展空間極大，「科技無上限，有市場
賣幾多都得」。

應科院行政總裁張念坤籲集中研發零部件

港高科技宜重加工
配合內地產業優勢

香港文匯報訊（記者 勞雅文）應科院每年都
會於香港及深圳分別舉行「科技項目推介會」，
以推動與業界的交流。今年的兩場活動已分別在
本月初於深圳及昨日於科學園順利完成，其中在
深圳舉行的推介會便吸引超過500名內地工業及
學術界人士參加，人數較5年前首次舉行時跳升4
倍。張念坤指出，希望參與者可把握「十二五」
帶來的機遇，與應科院尋求共同合作機會，推動
兩地應用科技研發及產業化工作。

洽談一對一 增兩地交流
應科院在兩場推介會上，分別向內地及香港業

界介紹該院的發展計劃，以及院方超過120個即
將開展或正進行的最新研發項目，涉及通訊技
術、企業與消費電子、集成電腦設計、材料與封
裝技術及生物醫學電子等範疇。除技術項目介紹
外，推介會設有一對一配對洽談時段，讓兩地業
界與應科院研究人員直接交流，發掘商業合作機
會。
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香港文匯報訊（記者　勞雅文）應科院在2000年由特區
政府成立，旨在透過應用研究推動科技產業發展，以提升
香港競爭力。張念坤指出，隨 近年本地科技發展，應科
院在匯聚人才方面更具規模，員工已由成立時的3名大增
至現時的600名。而與科技界互動上，應科院與內地的合
作也越趨密切，現時在其200個工業夥伴中，便有超過3成
來自內地，當中成果包括不少重大項目，例如去年上海世
博開幕中啟用、全球首個以中國標準的第4代無線技術，
便是由應科院與內地業界共同研發。

張念坤：兩地融合 成效更大
中央挺港措施提到，讓香港與國家「十二五」科技發展

規劃結合。張念坤又指，其實本地科研界近日已密切注
視，並有作出相應評估。他表示，如國家於「十二五」科
技發展規劃訂定7大戰略性新興產業，應科院於當中4個範
疇，包括新一代資訊技術、節能環保、新能源及生物技術
等，也有相應的研發組，有條件作重點發展，並與內地相
關項目融合，深化合作模式，爭取更大成效。

應科院千禧年成立
員工激增200倍
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香港文匯報訊（記者 勞雅文）上月國務院副總理李克強訪港，進一步確立推動內地與香

港的科技協作，為香港科研人才以至相關產業發展帶來新機遇。香港應用科技研究院行政

總裁張念坤指出，本地多間大學已具備卓越科研水平，更成功培訓大量人才，現時全港有

約4成理工科畢業生加入科技相關行業，每年人數數以千計，有助推動未來科技發展。他認

為，現時香港科研投資小，應把握現有優勢，集中於高科技的「加工」程序，如零部件的

設計及研發工作上，同時配合內地更大規模的生產及市場推廣，互相合作讓兩地科研「放

眼世界」。
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■「2011機械
及多學科工程教
育 國 際 領 袖 峰
會」在理大教研
酒 店 唯 港 薈 揭
幕。

理大提供圖片

■就最新的電子
工程技術，應科
院進行不少可用
於產品的應用研
究，該院亦設陳
列室讓到訪者了
解有關成果。

香港文匯報
記者彭子文 攝

■位於香港科學
園內的應科院近
年與內地的合作
越趨密切。

香港文匯報
記者彭子文 攝

■張念坤說，香港的科研投資規模較小，雖不可能一躍而成為龐大的手機
生產基地，但具備實力研發設計當中的主要零部件。

香港文匯報記者彭子文 攝

■應科院昨於香港科學園舉行「科技項目推介
會」，有約250名人士參加。 應科院圖片


